

EL ECO TOLEDANO

DIARIO DE INFORMACIÓN

FRANQUEO CONCERTADO

PRECIO DE SUSCRICIÓN

En Toledo: Un mes, 1,00 peseta.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 20,00.

Número corriente, 5 céntas.—Idem atrasado, 10 céntas.

Fundador-Propietario: ANTONIO GARIJO

Director: EMILIO BUENO Y GALAN

Redacción y Administración: Calle del Comercio, núm. 12, telf. 89,

donde se dirigirá toda la correspondencia.

Los pagos en la provincia, adelantados.

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.^a plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.^a plana, línea, 0,25.—En

2.^a plana, línea, 0,15.—En 3.^a plana, línea, 0,10.—En 4.^a plana, línea, 0,05.

La 4.^a plana, 35 ptas.—Media id., 15.—Un cuarto de id., 6.—Comunicados y

reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerarias, en 1.^a plana, 10 ptas.—En 2.^a, 1,50

El periódico.

Para los que crean que estas hojas de papel se confeccionan de cualquier modo, sin exprimir el cerebro y sin hacer sacrificios, y atender á una infinitud de gastos en la redacción, aparte de los que proporcionan el papel, tinta, operarios, etc., etc., vamos á dar una ligera idea de lo que son en provincias estos trabajos, porque el periodista de provincias no es el periodista de Madrid, ni de otras capitales donde hay más vida y más movimiento comercial y adquiere lectores para sostener los gastos de telegramas y de una redacción numerosa de *reporters* y *corresponsales*, dedicado cada uno á su tarea, sin que sufra las amarguras del que ejerce esta profesión en una capital pequeña, ó en un círculo reducido.

Y sin embargo de esta desproporción grandísima, tienen que equiparse, porque el periódico, sin numerosa redacción, sin *reporters*, sin *corresponsales*, no tiene vida, y el periodista de provincias tiene que multiplicarse para todo esto.

Lo mismo recorre el artículo, que el suelto, que la miscelánea, que las variedades y la gacilla, descendiendo hasta el anuncio.

Su trabajo es constante; tiene de día y de noche que estar en continua actividad; tiene que estar pensando en el número que acaba y en el número que empieza, porque su tarea no concluye nunca y su inventiva no puede agotarse.

Y si á esto añadimos la forma en que se recompensa su trabajo, después de los sacrificios que hace, entonces ya se verá lo qué es bueno, porque por lo regular en provincias no hay empresas y todos los gastos son de cuenta del que funda una publicación, sea diaria ó semanal.

Tan ingrata tarea y tan improbo trabajo no se paga más que con censuras por aquellos que tantas veces han reclamado las columnas del periódico para darse a conocer por medio del bombo, puesto que hoy cualquiera es sabio, ilustrado, insigne, distinguido y sobresaliente en todas las profesiones y en todas las artes, si así lo proclama la Prensa.

Pobre periodista de provincias, destinado á cargar con todas estas responsabilidades, crímenes literarios y bombos que como tales no son merecidos y con el enojo y la ira de los que á la menor censura son ya sus mayores contrarios, y si pudieran, en pago de tantos servicios y por no haber arrancado caretas á su debido tiempo, le harían trizas!

Verdad que la recompensa es miserable, porque el periodista de provincias, da los bombos de balde; crea reputaciones fingidas y ya se sabe que no hay peor cosa en este mundo que los hombres envaneidos.

NUESTRO CANCIONERO

Tema: TRÍPTICO DE SONETOS

LITERATURA, MÚSICA E INDUSTRIA

Tema: Homero, Orfeo y Cristóbal Colón.

LITERATURA

Oh, bella y celestial Literatura, agosto don al hombre concedido! Tú levantas del fondo del olvido siglos envueltos en tiniebla oscura. Si tu acento cargado de ternura le consagrás al discíolo Cupido; si de tu épica trompa el alarido retrata de los héroes la bravura; si consagrás tu místico concuento en cantar las bellezas celestiales, ó las del mar, del bosque y raudo viento, á despecho del tiempo en los anales, en que atesoras tu sublime acento, beldad, laurel y amor son inmortales.

MÚSICA

Doquier, joh, Músical, mi incierta huella encamino, doquier tu hálito siento. Si el rumor del arroyo es escuchento, escuchelo de tu influjo una centella; si escuchelo de las aves la querella ó el melódico y manso movimiento del oleaje que se mece lento, escuchelo de tu voz la nota bella; si el aí pa emite al aire tu dulzura, el alma transportada se imagina á mansión de eterno dicha y ventura, y tanto mi febril mente ilumina, que si «inmortal» llamé á Literatura, á ti, además, te aclamo por divina.

INDUSTRIA

Surque la nave el piélago profundo y sus perlas le rinda el Océano, rompa el minero el pavimento humano y de oro un manantial ofrezca al mundo. Convierta el suelo estéril en fecundo la pala á impulsu de forzuda mano; venza del monte la altivez ufano hirviente monstruo férreo furibundo; resuenen los monótonos talleres, las fábricas tributen producciones de utilidad á los humanos seres; que en las cultas y poéticas naciones que en bellas artes gastan sus poderes, la industria les corona dichos dones.

MARIANO PÉREZ GONZALO.

Carnet diario

Notas de la campaña

Las noticias últimamente recibidas respecto al combate naval en el golfo de Riga, se sabe que fué un verdadero éxito para la causa rusa; estando ahora explicado el por qué de la retirada de la flota alemana, guareciéndose en puertos suyos al objeto de reparar importantes averías.

Al abandonar el golfo los alemanes, efectuáronlo no sin haber perdido antes un gran *dreadnought*, el *Möllke*, de 23.000 toneladas, tres cruceros y siete cañoneros, más cuatro barcasas cargadas de tropas de desembarco.

En cambio, en la linea terrestre, la suerte les ha sido adversa á los rusos, teniendo éstos que evacuar Ossowicz, por ser ocupado por los alemanes.

Después de tenaces combates, los alemanes se han apoderado de Tykocin. Se asegura que han sido hundiós por los submarinos alemanes, los vapores ingleses *Cover*, *Dayhsitau*, *Windsor*,

William, *Davson* y petroliero belga *Nastan*.

En el frente italiano, no hay nada importante que resaltar.

Las características que distinguen el gran *dreadnought* alemán que se le dominaba *Möllke*, son:

Desplazamiento, 23.000 toneladas; velocidad, 23,4 millas; eslora, 186 metros; manga, 29,5; calado, 8,2; armamento, 10 cañones de 28 y 50 calibres, 12 cañones de 15 y 45 calibres, 12 cañones de 8,8 y 40 calibres y dos ametralladoras, contraído en los astilleros de Blom y Voso, botado el 7 de Abril de 1910.

EFÍMERAS

La estatua de Cervantes.

Desgraciadamente, hemos acertado: la estatua de Cervantes que hay en la plaza de las Cortes, en Madrid, ya es seguro que no es traída á esta imperial ciudad.

Consolémonos y pensemos en otra idea, para empezar á acariciarla.

La idea la lanzó ayer en *El Castellano* un toledano, y como nos place, no podemos menos que aplaudirla con todas nuestras fuerzas.

Una fiesta literaria; terminación del Grupo escolar, por suscripción entre toledanos admiradores de Cervantes, Grupo escolar que recibiría el nombre de Cervantes, y una edición del «Quijote» para enseñar á las nuevas generaciones, ya que con la nuestra no se hizo, el castellano, el majestuoso habla con que escribiera Cervantes la obra de mérito mundial que le immortalizó.

Conformes en un todo con la idea; haremos de fiestas callejeras de banderas y faroles.

¡A fiestas que conmemoren el Centenario del Manco de Lepanto, han de ser para el pueblo culto, y, por tanto, éstas deben huir de la vulgaridad y de la ridiculez.

Grandes esperanzas tenemos puestas en la Comisión; creemos que ésta ha de saber interpretar nuestros deseos.

Pero... como siempre, acariciando ideas, desechar una ante su imposibilidad, y ya estamos encariñados con otra, para dar durante unos días vida ficticia á nuestros ensueños.

Dios quiera que esta vez, que no queremos augurar, veamos hecho real la idea de «Un toledano», que la hacemos nuestra.

Ahora, que para eso se necesita mucho tiempo, y estamos á últimos de Agosto, y para llevar á la práctica la hermosa iniciativa que transcribimos, es hora de empezar los preparativos laboriosos que se requieren.

Hay cosas que no admiten términos medios, y ésta es una de ellas.

O se hace como es debido... ó no se hace.

TEÓFILO MOYA.

De la clase media

LOS NERVIOS

Para Olga Romero de Guzmán

Olmos de la Sagra es un pueblecito enjalbegado de cal hasta los mismos techados y muy poblado por las moscas, pegajosas y molestas como las del *Pueblo gris*, de Rusiñol. Aquí no veranea nadie que no sea del pueblo, porque estos alrededores, en los que no existe

una acacia, semejan al desierto; ni un solo huerto consuela la vista con la lozana de sus hortalizas. Un blanco desesperante, que refleja el sol con una crudeza que pincha los ojos, es toda la sensación que brinda esta aldea castellana en donde se respira aliento de fragua saturado de un polvillo de paja que parece oro molido...

Esta bendita gente, que ama la tierra con delicios de hijo amoroso, es feliz porque la madre es fecunda y no ha padecido la monotonía aterradora que aquí sufren hasta los cuatro perros que sesean en la umbría del pórtico de la iglesia...

Parece que sobre el espíritu gravita algo informe y denso que suavemente le oprime, pero que le oprime con una pertinacia desoladora, hondamente triste, que hace brotar lágrimas de hastío, de cansancio infinito, como si en unas horas nos diéramos cuenta de que la roña de la vejez había penetrado, corazón dentro, envenenando todos los optimismos de nuestra madura juventud...

Cumplidos nuestros deberes de parente, decidimos, una tarde caliginosa, abandonar el pueblo. Tenía el ocaso la suntuosidad de un incendio lejano y magnífico. Mientras hacíamos la maleta, un íntimo y suave regocijo oreaba nuestro espíritu algo cansado, para el que la marcha revestía el aspecto de una liberación... ¡La cal y las moscas se nos habían hecho intolerables!

Nos despedíamos en el ancho zaguán de nuestros amables parientes, cuando llegó, produciéndonos enorme sorpresa, el buen amigo Ventura. Pronto nos explicó las razones que le habían llevado á Olmos de la Sagra. Convaleciente de una dolencia de carácter nervioso, el médico le recomendó la vida sana y tranquila del campo. ¡Pobre amigo nuestro! Entre el enjalbegado y las moscas, le imaginamos pronto torturado por los nervios en perpetua tensión...

Accediendo á sus reiteradas súplicas, aplazamos la marcha hasta el siguiente día. Adivinábamos en el rostro de nuestro

amigo, un vivamente deseado de qué charlásemos confidencialmente. Y camino adelante, emprendimos la paseata. Cuando nos dejaron solos hubo de interrumpir.

—Supongo que eso de los nervios, será una broma? Tú eras el hombre sereno y indiferente que envidiábamos todos los compañeros.

Supones mal. No se trata de bromas. Y si es cierto que yo era hombre linfático, ciertísimo es que al año de casarme con Matilde, mi temperamento había cambiado.

—Por cierto que no te he preguntado por Matilde. ¿Dónde la has dejado?

—En Madrid. Allí se quedó con el pretexto de que su madre está algo delicada. Yo presumo que está cansada de mi enfermedad. No tiene paciencia para soportar la menor contrariedad...

—Es extraño. Matilde siempre estuvo muy enamorada de ti.

—Y probablemente lo seguirá estando—replicó con acento irónico.—Pero sus nervios, inquietos y irritables, de niña mimada, son incompatibles con toda sensación que no sea agradable y placentera. Tiene una propensión á exasperarse, á molestarte, que no hay medio de resistir.

—Ya ves: al año de casados me contagió, y eso que yo no tenía nervios... Comentó con humorismo cortante.

—Os hubiera convenido tener hijos. Quizá la falta de obligaciones se traduce para Matilde en sobre de preocupaciones.

—¡Cou que hijos! ¡Pobres de ellos! Los habría querido como ninguna madre; pero es incapaz de soportarlos. En los ratos felices de los chicos, la casa hubiera sido un encanto; en los ratos que se ponen fastidiosos, que son los más, hasta el gato resultaría pagando los vidrios rotos.

Habíamos recorrido un largo trayecto. La tarde moría mansamente en el augusto silencio del campo dormido...

En la lejanía, la campana de una aldea pedía una oración... Espaciadas y

Consultorio-Clínica Operatoria

de

D. Ramón María Delgado

Núñez de Arca, 23.

teléfono 10.-TOLEDO

MÉDICOS CONSULTORES

DOCTOR DELGADO

Del Hospital de San Juan Bautista.

DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO

Del Hospital de San Juan de Dios, de Madrid.

Enfermedades de la Piel, Venéreas y Sifilíticas.

de 3 a 5. Ocio.

RAYOS

Radioterapia, Electroterapia, Galvanocautia, Endoscopia, Ma-

sajes vibratorios, Corrientes eléctricas faradicas y galvánicas.

Inhalaciones de ozono contra la tos ferina. Análisis químicos.

Idem microscópicos. Inyecciones de tuberculinas, de Neosalvarsán (914) y

de salvarsán (606).

diamantinas, las estrellas agujereaban el cielo gris azulino. Al pie de una olla centenaria nos acuclamos. El cansancio asomaba á los ojos de Ventura como algo profundo y sombrío...

Siento el peso de la vida como si dentro de mi alma sonase constantemente la voz de una irremediable fatalidad.

—¡Bah! Esos estados de ánimo son pasajeros. Todos sufrimos deceimientos.

Encogíose de hombros y guardó silencio. Y callados permanecimos algún tiempo. Como si respondiese á un pensamiento fijo, tenaz, comentó sordamente:

—¡Los nervios! La pobre clase media, que se muere de asco, tiene con los nervios una nueva cadena que arrastrar en su cautiverio...

S. PARADÓX.

Notas históricas (1):

D. Pedro y D. Juan de Hinestrosa

Con D. Juan de Hinestrosa se halla

D. Pedro I en la imperial Toledo, y en

un salón de su alcázar, entre azorado y

trémulo, ora midiendo á grandes pasos

la estancia, ora sentándose, ya tornando

á sus paseos, ya parándose de improviso,

livido el rostro, y entre coraje y con

rabia, así le habla á su valido, el rey de

Castilla: «Bien pronto esa turba de ban-

didos probarán mi saña; y si no encuentro

leales que defendan la causa de su

monarca, para defender mi reino me

basta la cólera de mi pecho y los filos

de mi espada».

—«Señor—el de Hinestrosa dijo, con

voz reposada y franca—. Dad treguas á

vuestro furor, que aunque justo y no-

nible, no es menos cierto que calumnias

á vuestra patria; puesto que aun hay

pechos leales que os respetan y que os

aman, y que dispuestos están á vencer

por vos su honrada sangre».

Si los habrá en Castilla, más su

rey no los halla, y sólo encuentra trai-

dores en quien más lealtad espere.

Alburquerque me provocó á mano

armada en Badajoz; púsele por fronte-

ros al conde de Trastamara y á D. Fa-

dríque por castigar su audacia, y me

vendieron, traidores; y no obstante co-

rre por sus venas noble sangre, y es-

perar nobleza y lealtad, ofrecieron la

corona á otro traidor de mi raza.

Y hasta la reina, mi madre, de esa

maldita trama se muestra contra su hijo

partidaria.

Y qué confianza puedo abrigar si

hasta una madre vende á su hijo y á su

rey?

A mis primos de Aragón envió á Sa-

lamanca contra D. Enrique, y otra tra-

ción espero de ellos.

El corazón á veces nos engaña,

dijo Hinestrosa—dejad, señor, traiciones

soñadas, que pera atormentarlos bastan

las verdaderas.

Dices bien; pero no es sueño lo

que pasa en Arévalo; pues bien eviden-

te es la traición, que con Gudiel y Palo-

meque prepara D.^a Blanca, á quién dejé

por sus guardas. Todos van contra mí,

todos; todos me amenazan, los que llevé

de mercedes, cuantos hubieron ejercido

mi privanza, y mi madre y D.^a Blanca.

Si castigo á los rebeldes me llaman

D. Pedro el Cruel, si perdonó á los des-

leales, lo taman como digno de debilidad

y luego se alzan nuevamente; si me ven-

de D.^a Blanca, se echa sobre mí una man-

cha, de esas que ni aún entre villanos se

toleran, y sólo con sangre se lavan, y la

perdonó y hago porque lejos de mi cor-

te retirada, viva y medite en secreto su

culpa y llore su falta, otras traiciones

(1) Datos para *El Romancero de D. Pedro I de Castilla*.

trama, y llamando á D. Fadrique, trata de formar potente liga porque caiga entre sus redes.»

Pues bien; con los puños cerrados, con voz tremenda, crispados sus cabelllos, su vista desencajada, dijo: «Habrá sangre, habrá venganza».

Y sentándose D. Pedro, tembloroso su cuerpo, pasando su crispada mano sobre la sudorosa frente, lanzando hondo suspiro, se le escapó una lágrima, que más que de dolor era de rabia.

Y serenado al fin, alzando un tanto tranquilo su mirada, con reposado acento, exclamó: «Marchad, D. Juan, á Arévalo, y á Toledo sin demora; traed á doña Blanca y á Palomeque y Gudiel, y en mí mismo Alcázar, hospedaje apartado, si más digno de quienes son preparales; te los entrego. Ay de ti, que tu cabeza los guarda! Yo marcho á Segura, donde se halla otro traidor».

Le besó D. Juan la mano, y á poco marchaba para Arévalo, Hinestrosa, hacia Segura, D. Pedro.

M. COLLADO MÍNGUEZ.

Villasequilla.

La adquisición de submarinos

Cuando hace pocos días supimos que el Gobierno había determinado los haberes y dotación de los submarinos, supusimos que estarían ya en nuestro poder, ocultándose por conveniencias de Estado.

Pero no es así. *El Economista* nos ha sorprendido con este sueldo:

Según nuestras noticias, que creemos de toda exactitud, los submarinos contratados por España son cuatro:

Uno, en los Estados Unidos, con casa muy conocida y de primer orden, que costará la suma de tres millones de pesetas. Y tres, contratados con una casa italiana, también de buen nombre, que serán más pequeños y están contratados en millón y medio de pesetas cada uno.

Estos tres habrá el compromiso de que nos fueran entregados en febrero.

Pero el contrato se hizo antes de que Italia entrara en la guerra, cuando era neutral.

Y parece que, recientemente, se ha avisado de las dificultades que puede haber para su entrega á causa de la situación de guerra, por lo menos en la época fijada.

Y, realmente, no nos explicamos la premura con que el Gobierno ha tomado el acuerdo á que nos referimos.

Vida municipal.

Asuntos que figuran en la Orden del día, para la sesión de hoy.

1.^º Aprobación del acta de la sesión anterior.

2.^º Comunicación del señor vicepresidente de la Comisión provincial, reclamando el pago de un préstamo hecho á este Municipio para el Hospital de la Misericordia.

3.^º Otra del señor instructor del expediente para la busca de Casa-cuartel para la Guardia civil, solicitando se facilite gratuitamente edificio que reuna determinadas condiciones.

4.^º Instancia de D. José Bretaña en petición de licencia para ejecutar obras en una casa de su propiedad.

5.^º Otra de D. Félix Sánchez solicitando autorización para edificar en terreno que le fué cedido.

6.^º Otra de D. Pablo Segovia, practicante de la Beneficencia Municipal, pidiendo licencia para ausentarse.

7.^º Comunicación del señor director de la Prisión dando cuenta del estado ruinoso de la Sala Audiencia, y otra del señor arquitecto Municipal participando haber reconocido dicha Sala.

LOS FERROCARRILES ESPAÑOLES

Leía no ha muchos días los artículos publicados en esta revista acerca de los abusos de las Compañías de ferrocarriles españoles, y coincidiendo con mis noticias las que de motivo sirvieron al articulista, tanto como con mis impresiones sus comentarios, no resisto la tentación de tomar la pluma para felicitarnos en primer término, á quien en forma tan valiente y por desgracia inimitada, saca á la luz pública una de nuestras más grandes vergüenzas.

El Parlamento y la Prensa, las dos más grandes manifestaciones de la opinión, aun con los vicios y defectos que en ellos y en nuestra nación es preciso reconocer, están muertos ó inactivos, y tratándose de este punto concreto, sabe ó cree saber muy bien el público á qué atenerse en la explicación del fanfaneo:

Claro es, que en la exageración está el defecto; mas como al pueblo han llegado noticias de los pingües sueldos que los del Consejo perciben en forma y con el nombre de dietas y los ve viajar cómodamente, y como del mismo modo ha oido hablar de billetes gratuitos de circulación en favor de la Prensa ó de determinados individuos de ella, si observar cómo pasan los años y no se corrigen los malos, antes se aumentan y agravan, siéntese, dominado por insano pesimismo: esto es, en mi concepto, lo que únicamente explica la pasividad de una nación que observa cómo sus intereses más sagrados están á merced de tales cuantos caballeros, que de ellos disponen á su antojo encastillados en la ley de unas concesiones en las que, más que el interés del Estado, acaso se ha tenido en cuenta el de poderosas empresas.

Es indudable que nada como las comunicaciones fáciles y rápidas, contribuye al desarrollo de la vida de una nación, y en este sentido claro es que los ferrocarriles han determinado en España el desenvolvimiento de su vida económica; pero el mismo retraso que en su construcción, llevamos en la adopción de aquellas medidas que constituyen el éxito completo de la importante mejora. De ahí que, vayamos algunas decenas más atrás que las demás naciones de Europa y que cada día nos veamos más rezagados.

No he de detenerme en el material de viajeros, en general deficientes y muchas veces de desecho; no en el de tracción, en muchas líneas escaso, y fijándose en momento en las tarifas, armado de las Compañías manejan impunemente contra el público, he de unir mi protesta á la del articulista, lamentando, con él, que se desconozca ó aparezca desconocer tan por completo este asunto por los que aspiran á dirigir la opinión desde las columnas de la Prensa y que con tanta indiferencia como criminal abandono se trate por los que dirigen los destinos del país.

El enorme progreso de Alemania consignase y se comprende perfectamente en la frase de uno, no sé cuál, de sus meritísimos gobernantes: «Alemania —dijo— está en los puertos» y, en efecto, merced á un estudio admirable de unificación y reducción de tarifas, pueden las industrias que tienen sus centros de producción en el interior, enviar á los puertos sus mercancías con tan ligero recargo, que bien justifica la frase citada. Ese es el secreto del enorme movimiento mercantil del famoso puerto de Hamburgo, y más aún la posibilidad de hacer competencia á las industrias de otras naciones en su mismo territorio. Esto es lo que explica que en tanto en que aquel país se explotan yacimientos distantes del mar centenario de kilómetros y crecen y se desarrollan

llan poblaciones del interior, en nuestro país puedan citarse infinitas de minas de hasta un 60 por 100 de riqueza, á cuya explotación han puesto su veto las Compañías ferrocarrileras con tarifas verdaderamente prohibitivas, á pesar de su corta distancia á los puntos de embarque y que la vida se concreta en los puertos en tanto que arrastran anémica existencia antiguos emporios de riqueza.

Sería curioso y meritisimo un estudio de las tarifas de ferrocarriles españoles comparándolas con las de otros países e impresionante en alto grado las consideraciones que de tal estudio se derivassen. La indignación acaso surgiría al ver por qué medios se hace á nuestra nación esclava de la industria extranjera, en tanto la nacional muere, arrastrada vida lágarda ó reclama la defensa de armables perjudiciales, y al colmo llegaría la indignación si constiriese pudiera lo que recientemente se dijo: que como la disminución de tarifas traería el aumento de tráfico y éste la necesidad de pensar en la doble vía y adquisición de material móvil, hoy escaso y deficiente (como saben muy bien los que tienen con frecuencia que acudir á recomendaciones de mil clases para lograr á tiempo, en número suficiente y buen estado, vagones), y ni una ni otra cosa (la doble vía y adquisición de material) convine ni en los cálculos entraña de las Compañías, de ahí la resistencia. Es decir, que por convenir á las Empresas, y ellas, sabrán por qué, se paraliza el desarrollo de la vida de la nación, se ahoga su progreso y se contrarían las iniciativas y esfuerzos particulares, se contrarrestan los sacrificios del país, prodigiosamente derramados y perdidos, si es que no contraproducentes.

Y es tontería que se proteste y chillé que de vez en cuando y con un sincero enervante, en asambleas y congresos se reclame la rebaja y unificación de tarifas, mejora de material y ampliación de servicios; las tarifas encarecen en vez de bajar, sostienen divergencias como las apuntadas por el articulista y otras con que pudiera aumentar la lista. Las catástrofes recientemente lamentadas y nada más, como la cosa más natural del mundo, indican el aprecio en que se tiene la vida del viajero. Son tradicionales y del mismo modo como cosa naturalísima e irremediable vistos, los robos y maltratos de mercancías y equipajes á la orden del día, y en constante aumento. Las Compañías riense del mal humor del público y procuran ahogar en flor las reclamaciones á fin de que no figuren en libros ni estadísticas, cubriendo la impunidad á los autores, que saben muy bien hasta qué punto pueden contar con su benevolencia.

Estas, por otra parte, en la mezquindad de los salarios y en la explotación de meritorios sin sueldo ó temporeros con jornales irrisorios, pierden el derecho á reclamar y exigir las condiciones que como primeras han de reclamarse y exigirse en todos los que se dedican á servir al público: cultura y moralidad.

Terminará la guerra, iniciaráse una nueva era en la que acaso las circunstancias colocan á España en condiciones de emprender el camino del progreso; la más elemental previsión aconseja prepararse, removiendo obstáculos; pero el mayor de todos, las Compañías de ferrocarriles con los privilegios de que gozan y las tarifas con que ahogan las expansiones de la industria y la agricultura, tienen de haber petrificado, y en tanto que esto no se consiga, es locura pensar en qua nuestra nación ande.

Una campaña verdadera de la prensa sería el ideal; mas para que la campaña fuese fructífera hacia los populares, sería necesario llevar al público el estudio de suyo ingato de las tarifas, tan desconocido hoy, que hasta entre los mismos comerciantes son raros los que hacen y saben hacer la tasa verdad del importe de los arrastres, pagando por ello al año algunos cientos de pesetas de más.

En el programa de algunos centros de enseñanza en la ciudad Alemania figura, no ha mucho, la que pudiéramos llamar asignatura de Tarifas, lo cual prueba el cuidado y atención que se presta á tan importante asunto. Imitémoslo y los resultados serían á la corta un estado de opinión que hoy por igno-

rancia no existe, y á la larga un desenvolvimiento de la riqueza nacional, hoy contenido y ahogado.

AMADOR MONTEMEDO SAAVEDRA.
(De *El Progreso Agrícola*.)

Lo de la estatua de Cervantes

Ha tomado posesión de la Escuela de Parrillas, el maestro propietario D. Manuel L. Vázquez, cesando el interino, D. Jesús A. Pérez Nielfa.

Por el Rectorado se ha admitido la renuncia de su Escuela á la maestra interina de Las Herencias, D. Bonifacia Estévez.

Se ha posecionado de la Escuela de Navalcarán, el maestro propietario, D. Julián López, cesando el interino, D. Julián Lorenzo.

Con fecha 23 del actual se han remitido á la Ordenación general de Pagos del Ministerio las nóminas de todos los partidos judiciales de esta provincia, por haberes del mes actual.

POSTALES
con 75 vistas de Toledo, se vende en
CASA DE GARIJO

Paquete de 500 gramos, 1,25 ptas.
Idem 250 id. 0,65 id.
Depósito en Toledo:

Suscripción á favor de la viuda é hijos del desgraciado obrero Cipriano López, que murió en el accidente del domingo 15.

Suma anterior 22,75 ptas.
Sra. P. L. 5,00
Dionisio Silla 0,10
TOTAL 27,85 ptas.

Ponemos en conocimiento de todas aquellas personas que deseen contribuir á la suscripción abierta por este diario, para socorrer á la viuda é hijos del desventurado obrero Cipriano López, muerto el día 15 en un desgraciado accidente, que se reciben donativos desde diez céntimos.

ECOS MILITARES

Generales fallecidos.

Han fallecido: en la Corte, el general de división D. José Rendón y el de brigada D. Bonifacio Mesa, y en Murcia el general de brigada D. Antonio Torrecillas.

Los tres pertenecían á la sección de reserva.

Retiro.
Se ha concedido el retiro por edad á los oficiales de Oficinas militares don Francisco Rodríguez Cordobés y don Francisco Torrent, y al primer teniente de Carabineros D. Jenaro Gutiérrez.

Destinos.
Destinase al regimiento Infantería de Toledo al capitán D. Luis Pumarola.

El coronel Aguado.
Mañana sale para Pamplona, donde va á encargarse del mando del regimiento de América, al que ha sido recientemente destinado, nuestro querido amigo el ilustrado coronel de Infantería D. Gerónimo Aguado Urquiano.

El comandante Bascaran.
Víctima de unas fiebres infecciosas, hace ya bastantes días que se encuentra gravemente enfermo en Ceuta, el conocido comandante de Caballería D. Jacinto Bascaran, ayudante del general Jordana.

Su padre, el general de división señor Bascaran, ha llegado á Ceuta para asistir al enfermo, á quien deseamos un rápido y total restablecimiento.

LA «GACETA»

La de ayer contiene las siguientes disposiciones:

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Real decreto disponiendo que el ingreso en los escalafones del Ministerio nacional de primera enseñanza sea mediante oposición libre ó restringida á plazas de 1.000 pesetas, sin más excepción que la consignada en el artículo 3º.

Otro disponiendo que las escuelas destinadas á la enseñanza técnica, artística é industrial se denominen Escuelas de Artes é Industrias, y comprendan los tres grupos que se mencionan.

Otro aprobando el reglamento orgánico para las Escuelas de Artes é Industrias.

Otro estableciendo en Palma de Mallorca una Escuela Normal de Maestros.

Otro oprobando el proyecto de obras de ampliación y reforma de la Facultad de Medicina de Cádiz.

Otro declarando jubilado á D. José María Fernández Valderrama, catedrático de Solfeo del Conservatorio de Música y Declamación.

Otro idem á D. Pedro Gárate y Barrenechea, catedrático de Matemáticas del Instituto de Vitoria.

Real orden dictando reglas para la reorganización de la Escuela Especial de Náutica de Valencia.

NOTICIAS

Toma de posesión.—De su nuevo cargo de interventor de esta sucursal del Banco de España, ha tomado posesión D. Ignacio Megía.

También se ha hecho cargo de la dirección de la sucursal del Banco de España en Teruel, nuestro buen amigo don Eduardo Loaiza, interventor que era en la sucursal de esta plaza.

A los dos les deseamos feliz acierto en el desempeño de sus nuevos y difíciles cargos.

Libertado.—Ayer lo fué de las aguas del río Tajo, próximo á los molinos harineros del Sr. Gondón, un vecino de estos, del pueblo de Novés, joven de diecisiete años, que se estaba bañando en el indicado sitio.

Los molineros Pedro Rojas y Ramón Vicente, observaron que la vida del joven vecino corría peligro si prontamente no se le auxiliaba, y éstos, con un gran arrojo desinteresado, precipitadamente se lanzaron al río, salvando al referido joven de una muerte segura, puesto que éste, al ser extraído del río se encontraba en los últimos momentos de asfixia.

A su casa.—El agente de policía D. Juan Gómez del Cerro, ha salido para Madrid, con el objeto de entregar á sus padres, al joven Carlos Merino, que fugado de su domicilio de la Corte fue detenido en esta capital.

Cacheo.—Por los agentes Jesús Pérez Manzano y Juan Velasco, han sido recogidas varias armas blancas y de fuego á vecinos de la capital, dándose el caso de encontrar en poder del llamado Nicolás Torres Robles, las siguientes herramientas: un revólver de gran tamaño, un cuchillo de regulares dimensiones y una navaja.

Riña.—En la cuesta de Trinitarios, se maltrataron de palabra primero y después de obra, los vecinos Vicente Tendero y Pedro Moraleda, produciéndose con tal motivo un gran escándalo, del que se ha dado conocimiento al Juzgado municipal.

Donativo.—El Centro de Artistas é Industriales, ha hecho un donativo de 450 pesetas á la Junta de Protección á la Infancia y Represión de la Mendicidad,

destinadas al Comedor de Caridad de la misma.

Cine del Miradero.—Esta noche se renueva el programa y para el próximo viernes se anuncia la película de maravilloso éxito y gran metraje, denominada *Salambo*.

Fallecimiento.—Ayer 24 han pasado á mejor vida en esta capital, la señora doña Amalia Ubide y Rodríguez y el joven Pascual Pérez Arroyo.

A las respectivas familias de los fallecidos, enviamos sentido pésame.

Detenidos.—Lo han sido por la Guardia civil y en el pueblo de Casarrubios del Monte, los gitanos Manuel Fernández y Jerónimo Cádiz, autores del hurto de tres caballerías, llevado a cabo en el término de Lillo.

Stipticina Merk-tabletas
Aspirina Cafeína Bayer
Aspirina-fenacetina Bayer
Dionina Merk-tabletas
Farmacia de Santos—Plata, 23.—Toledo.

Honras fúnebres.—Mañana á las diez de la misma y en el convento de las Concepcionistas, se celebrará el funeral por el eterno descanso del malegrado joven D. Tomás Romo y Benito, que falleció hace pocos días ahogado en el Tajo.

Subasta.—El primero del próximo mes, á las once de la mañana, y en el cuartel de la Guardia civil, se celebrará la venta en pública subasta de las armas recogidas por la benemérita á individuos que carecían de la correspondiente licencia para usarlas.

Viajeros.—Para el balneario de Urberusga de Ubilla, han salido en el tren de las doce de hoy, D. Francisco Vázquez y D. Emilio Bueno y Galán, y ha regresado de tomar aguas el oficial de las oficinas de Obras públicas don Juan Manuel Zamorano.

La lotería para los artríticos es sin duda la *Piperazina Dr. Grau*, pues sin gran reembolso les libra de enfermedades tan molestas como el artrismo, ciática, gota, arenillas, mal de piedra, reuma, cólicos nefríticos, neuralgias, etc.

ÚLTIMA HORA

UN HOMBRE MUERTO

Cuando vamos á cerrar la edición de hoy, llegan noticias á la redacción de un sensacional suceso ocurrido en el Puente de Alcántara.

Un hombre que se supone vecino del pueblo de Ajofrín y de unos setenta años de edad, se arrojó desde la barandilla del Puente de Alcántara al centro del río y cuando eran las tres de la tarde.

Como flotara breves momentos sobre las aguas, acudieron en su auxilio los de pendientes de Consumos y un empleado en la máquina elevadora de las aguas, consiguiendo arrimarle á la orilla aún con vida.

Avisada la camilla, salió gente del Cuartelillo rápidamente y recogido, fue conducido al hospital de la Misericordia, pero falleció en el momento de ingresar en el beneficio establecimiento y cuando llegaba el Juzgado de instrucción.

Dícese que el mencionado sujeto, que hasta estos momentos no ha podido ser identificado, estaba recogido en el Asilo.

Mañana informaremos del desgraciado suceso con más datos y ampliación de detalles.

VIDA RELIGIOSA

Santos del dia.—Eusebio, Ponciano, Vicente, Peregrino y Gines, mártires en

Roma; Gerónimo, obispo de Itálica; Julián, mártir en Siria; Magín, mártir en Tarragona; Menas, obispo en Constanti-nopla; Gregorio, obispo en Utrecht; Patricia, vírgen en Nápoles.

San Luis, confesor, rey de Francia en París; celebre por la santidad de su vida y por sus milagros.

El Oficio y Misa son de San Luis, con rito semidóble, color blanco.

CULTOS

Cuarenta Horas.—De nueve á doce de la mañana en los Padres Carmelitas; de cuatro y media á seis y media de la tarde, en el Convento de Gaitanas.

SE TRASPASA

por no poderla atender su dueña, la TABERNA del Corral de Don Diego.

Para tratar, en la misma casa.

Se vende en buenas condiciones, magnífica mesa de billar para carambolas, tamaño grande y accesorios; marca: Casa Marquet, París-Madrid.

Para informes en la Dirección de este periódico.

Agente representante

En esta localidad, lo necesita casa importante de Barcelona, para vender á particulares articulo de invierno, de gran consumo.

Comisión Espléndida. Dirigir á J. M. Roldós y Compañía. Centro anuncios, Barcelona.

Se traspasa

Por dos años á pasto y labor el quinto de La Puebla, dehesa del «Castaño», término de Mazarambroz, con la caza de conejos y coches de bellota.

Para tratar y más detalles á D. Venancio Payo, en Pulgar (Toledo).

ALMORRANAS

La verdadera curación rápida y eficaz se consigue usando la Pomada milagrosa.

DEPÓSITO: FARMACIA DE CABELLO

ZOCODOVER, 6.—TOLEDO

Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo.

LABRADORES

Las circunstancias porque atravesamos, con motivo de la guerra europea, imponen la necesidad urgente de acrecentar la producción agrícola, esto se consigue sembrando todos los terrenos sin excepción, y para asegurar una buena cosecha, sin esquilmar las tierras, es indispensable el empleo de los abonos minerales.

La Sociedad anónima "CROS", es la única que vende hoy los superfosfatos y los abonos completos garantizados para cereales.

Tiene grandes existencias de sulfato de cobre á precios muy económicos.

Dirigirse al representante en Toledo:

D. Joaquín Cabello.-Plaza de Zocodover, 6.

J AGRICULTORES!

Si queréis obtener grandes cosechas sin esquilmar vuestras tierras, abonarlas con los abonos completos

marca **SAINT DRO**

Son los mejores y más económicos.

Pedir precios y condiciones á su único Depositario

D. PEDRO CABANERO

Oficinas: Santa Fe, 23.—Almacén: Paseo de la Rosa,

número 20 (frente á la estación del ferrocarril), Toledo.

